

No se devuelven los originales
ni se mantiene correspondencia
sobre los mismos.

EL RADICAL

PERIÓDICO REPUBLICANO

Cáceres 23 de Agosto de 1934

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Cáceres, 1'00 peseta al mes.
Fuera de id., 3'50 al trimestre.

Los originales deberán venir firmados, y de los que se publiquen responden sus autores.

DEL MOMENTO

Los que se movilizan contra la movilización

El ensayo de movilización proyectado por el ministro de la Guerra, ha producido gran alarma en los medios sociales, donde empieza a adquirir cronicidad la «desobediencia civil».

En vano el señor Hidalgo, saliendo al paso a la insidia, ha declarado que esta movilización no se hará con fines represivos ni afectará a todo el país, sino a las provincias comprendidas en una de las divisiones orgánicas que existen. En vano ha insistido en que no se trata de nada relacionado con el orden público ni con otra cuestión de origen subterráneo que obligue a poner el Ejército en pie.

Los que tienen por costumbre sacar las cosas de quicio, abultar, dar proposiciones gigantescas a cualquier hecho insignificante y descubrir en un loable propósito intenciones de violencia, interpretan a su manera, arbitrariamente, el proyectado ensayo de movilización general que tendrá efecto en el próximo otoño.

El socialismo obediente al apóstol de la «desobediencia civil», lo relaciona con sus botaratas de la revolución vasco, con su estúpida rebeldía; el fascismo de la Esquerda catalana, con su perenne desacato. Unos y otros quieren que se enconen y agraven conflictos que el poder público puede resolver desde la «Gaceta». Unos y otros se empeñan en provocar el barullo que haga inaplazable la revuelta. Para todos, lo importante es mantener al país en constante alarma, hacer que impere en la España republicana la inquietud que colapsa y paraliza las actividades fecundas.

Los que fuera de la ley y contra la ley vienen actuando, los que alientan esa morbosa perturbación que anula todo propósito noble, ven en la proyectada movilización el dique al designio revolucionario. Y contra el ministro de la Guerra se revuelven, creyéndole un revolucionario erguido ante la nonnata revolución.

No existe en el ánimo del señor Hidalgo nada que pue-

da determinar las sospechas de que va a ponerse en pie de guerra al Ejército. El que se entrene en días de paz la fuerza patriótica y disciplinada, implantando en España nuevas y saludables prácticas militares, no significa que el actual ministro de la Guerra abrigue el propósito de destruir por la fuerza las organizaciones revolucionarias que se movilizan a su antojo y de acabar de una vez con la coacción que supone un ambiente enrarecido con el vocerío de la insensatez.

La finalidad del señor Hidalgo es clara. No se puede tener un ejército inútil, y el ejército, sin escuelas de instrucción, sin maniobras, sin ejercicios de movilización, no es útil. Servirá este ensayo de movilización para reunir datos acerca de cómo funcionan los mandos del Ejército sobre los reclutas; cómo se presta el servicio del Correo; cómo se verifican las comunicaciones; tiempo que tardan en llegar los reservistas cuando se les reclama; así como el estado de ánimo en que llegan, datos indispensables a un Estado Mayor de todo Ejército medianamente eficaz.

«Los reservistas—ha hecho público el ministro de la Guerra—, recibirán por el correo la citación. En ella se comunicará trenes que deben tomar, automóviles, horarios y otros requisitos para llegar lo más rápidamente posible al punto de destino».

¿Dónde están los propósitos que atribuyen al señor Hidalgo, aquellos que se empeñan en desfigurar la realidad de los hechos? ¿Dónde, los sueños belicistas de un ministro que quiere dotar a la Nación de un Ejército apto en todo momento, al efecto de hacer eficaz la misión para la que fué creado?

No se obstinen los eter-

nos disconformes, los insusos a perpetuidad, los desobedientes eternos, en buscar al gato en el garbanzal. No equivale a un alarde de fuerzas que sea como oportuna advertencia a los que propugnan por doquier la violencia. Es, simplemente, un deseo altamente patriótico, incomprensible para aquellos que llevan el concepto de Patria en la suela del zapato.

Aquíétense, por tanto, las ranas de la ciénaga. El Poder público, para contener la terrible ola revolucionaria que tan desmesurables proporciones adquiere en ciertos caletres, dispone de sobrados resortes. No necesita utilizar al Ejército para poner en dispersión a los ambiciosos de toda laya.

El Ejército está sobre todas esas cosas menudas que constituyen la esencia y la razón de partidismos funestos.

Cuando usted lea «Trayectoria Política», del infatigable luchador Miguel Carmona, sabrá defenderse de cuantos injustificados ataques se nos hace objeto por parte de unos y otros extremos políticos.

ALEGRÍA

Nuestro querido amigo y correligionario, el culto director del importante diario radical, «Renovación» de Barcelona, «Amichatis» ha estado amenazado algunos días por terrible enfermedad manteniendo en constante peligro la vida de nuestro correligionario.

Afortunadamente, ha entrado en franca mejoría y está fuera de peligro.

Por ello expresamos nuestra alegría y felicitamos a nuestro colega «Renovación» por la mejoría de su director, deseando sinceramente que llegue al total restablecimiento.

Casa CASTAÑO

Cerveza «El Aguila» en bock
Todos los días Mariscos

Moret, 7 CACERES Teléfono 197

Gran Hotel Europa

COMPLETAMENTE REFORMADO

Aguas corrientes, caliente y fría, habitaciones,
baño privado, mobiliario todo nuevo

Cocina primer orden, Española y Francesa

Plaza Mayor, 31 y General Ezponda, 2

Teléfono, 101

Dirección: José Jurado Carro.—CACERES

DE ACTUALIDAD

El Gobierno y sus debeladores

La vida del Gobierno Samper está contada. Así lo asevera el periódico de Delgado Barreto. Así lo proclama ese pasquín difamatorio que el socialismo puso en manos de Zugazagoitia.

En lo único que no se han puesto de acuerdo los dos periódicos consagrados al pertinaz e ineficaz sabotaje del Gobierno de la República, es en lo referente al Gobierno vivo que ha de suceder a este Gobierno muerto.

«La Nación» ha confeccionado su ministerio, a base de agrarios, «Ceda» y Maura. «El Socialista», ha inventado también el suyo, de carácter eminentemente izquierda, y en el que los «aliados», movilizadas tras cortina por Indalecio Prieto, podrán restablecer aquella política fecunda del glorioso bienio.

Tanto uno como otro periódico han dado una vez más en la herradura. Ni están contados los días del Gobierno Samper, al que reiteradamente declaró muerto el órgano del marxismo, ni serán los elementos del barullo—así aquellos que limitan en el ojalaterismo monarquizante, como los que tienen a su «animador» en Torrelodones—quienes sustituyan al Gobierno actual.

Será, el que le sustituye, un Gobierno a imagen y semejanza del tan combatido por «El Socialista» y «La Nación». Un Gobierno en el que no participarán sino republicanos. Un Gobierno que sabrá conservar su prestigio y que hará la paz perdurable, vigorizando con ello a la República, igualmente odiada por los que tienen su mirada fija en Fontainebleau, que por los que aspiran a imponer la dictadura del proletariado.

Y esto ocurrirá cuando deba ocurrir. No cuando se les antoje a estos derrotistas que de algún modo han de matar el ocio en su ostracismo.

El llamado «Gobierno interino» prolongará su «interinidad» mientras cuente con la confianza de quien no ha pensado en retirársela, y con la del país, distanciado igualmente del socialismo perturbador y del dinastismo agonizante. Mientras mantenga a raya a los explotadores del separatismo vasco y catalán. Mientras, con toda su «caquexia consuntiva», cierre el paso a la intontona y a la revuelta. Mientras, con toda su endeblez y flacidez, haga imposible el asalto al Poder de ese conglomerado de la apetencia y la voracidad.

Es un Gobierno débil, un Gobierno sin vigor ni consistencia, un Gobierno flojo e inepto el que hoy rige los destinos de la España republicana. Y, sin embargo, resiste el persistente navajeo socialista. Y hace abortar los intentos revolucionarios. Y deja en situación ridícula a todos los que amenazan y bravuconean. Y no consiste que irrumpan en el área de la democracia las hordas bárbaras infecionadas de extremismo. Y no tolera imposiciones de nadie, ni se acurraca ante el nacionalismo gritador.

¿Cómo se ha logrado derribar a ese Gobierno que «se contrae con tanta docilidad, que se dis-

minuye y desvanece con tan dramática inocencia»? ¿Cómo no han impedido que se mantenga en pie ese Gobierno «transitorio», sin base y sin orientación», contra el que forman el frente único aquellos que pretenden actuar en nombre de no sábase quién, y de los que se saben desdeñados, repudiados, execrados?

«El Gobierno debe rectificar su conducta política, o marcharse», decreta el ex órgano de la dictadura. «El Gobierno es un cadáver insepulto» — proclama el diario alentador de la «desobediencia civil».

Y, no obstante, el Gobierno va realizando su labor constructiva. Y pone coto al desmán y al desafuero. Y ahoga en su inicio todo movimiento subversivo. Y cumple su misión pacificadora. Y no tolera que sea perturbado el orden. Y no consiente la propagación, la difusión de los malignos virus. Y cuida de prestigiar al régimen. Y no pierde su serenidad, su dignidad, ante la baratería de todos los bravucones de oficio.

¿Es que el Gobierno, al asumir las responsabilidades del Poder, hipotecó su decoro? ¿Es que el Gobierno, para merecer el aplauso de esas despreciables purrietas que vociferan y manotean y pernean, ha de dar satisfacción cumplida a los eternamente insatisfechos? ¿Es que el Gobierno se ha de entregar atado de pies y manos al capricho de los políticamente irresponsables?

Cejen en su empeño los que al Gobierno combaten por flojo, por débil, por inepto, no obstante haber demostrado hasta la saciedad que no así como así se deja derribar. Estará contada su vida, como todo cuanto existe. Pero no ha llegado todavía su última hora.

Esta llegará cuando el país le retire su confianza; cuando desde el Palacio Nacional se le dirija el ultimátum.

Y por ahora no van las aguas por ese cauce.

Y todavía hay sol en las barbas.

LA FAVORITA

Los mejores CAFES torrefactos

TUESTE NATURAL

GRAN FABRICA
DE CHOCOLATES

Víctor Plasencia Lancho

CANAVERAL

Podéis adquirir todos estos excelentes productos en casa de

Hija de Jorge Capdevielle

Pablo Iglesias, 23.—CACERES

La lectura de «Trayectoria Política», es el único documento verídico sobre el desenvolvimiento del Partido Republicano Radical español.

Para poder discutir de política Radical hay que conocerla. El mejor documento a que referirse es «Trayectoria Política».

La injusticia de las guerras

La guerra es la más bárbara, cruel e injusta de las acciones que puede cometer la humanidad. El fantasma de la guerra pesa constantemente, como una losa de plomo, sobre las naciones. Estas, mientras en Ginebra sus representantes pierden el tiempo en conversaciones que a nada conducen, construyen buques de guerra, aeroplanos, tanques, etc., y los mil instrumentos de destrucción que hoy se conocen, para matarse los unos a los otros, sin pensar que todos somos hermanos, que todos debemos laborar por un fin, cual es, el bien de la humanidad.

El imperialismo, la ambición, el ansia de poder, emplea todos los resortes posibles para desencadenar conflictos, que se sabe donde empiezan, pero nunca donde acaban.

Las naciones más poderosas destacan sus escuadras y sus ejércitos para realizar maniobras, simulacros de combate en la tierra, en el mar, en el cielo, que siembran el recelo, aún entre aquellos, que más unidos parecen por lazos de amistad, afinidad de caracteres o por tratados de no agresión y defensa.

Los conflictos armados, la generalidad, han tenido motivos de poco peso. Un motivo bien baladí fué el que dió origen al conflicto más grande que el mundo ha conocido, que estuvo a punto de anegar en la barbarie a países de una civilización de las más florecientes del mundo. Esta guerra fué la europea. Su causa fué el asesinato de un príncipe en Sarajevo. Catorce millones de hombres sucumbieron. ¿Acaso la vida de un hombre vale tanto como la de todos esos seres inmolados en los campos de batalla? ¿Porqué hemos de pagar nosotros las culpas que otros cometieron?

No debemos perder de vista que hoy una guerra sería más terrible, más fiera, que lo fué aquella de amarga memoria para todos los que son amantes de la paz. Desde entonces los químicos de todo el mundo trabajan con denuedo, con ardor, en busca de nuevas fórmulas, de nuevos inventos, para destruirse mutuamente. Por regla general suelen estallar entre dos naciones; pero va extendiéndose como reguero de pólvora, llega a todos los sitios, y lo que empezó siendo un caso aislado termina en una conflagración general.

Hace tiempo que dos naciones

están algo de punta. Sus relaciones no son todo lo amistosas que fueran de desear. Estas naciones son: Japón y Rusia. Los dos países tienen intereses en China. En la guerra civil que asoló este país en los últimos años, tropas japonesas y rusas estuvieron a punto de llegar a las manos. ¿Qué hubiera pasado entonces? Pero no es ésta la cuestión principal de su enemistad. El Japón, a más de ser un estado eminentemente imperialista, alberga un exceso de población, porque la natalidad sobrepasa con mucho a la mortalidad. Este sobrante de hombres tienen que estar en algún sitio. La Siberia rusa reúne excelentes condiciones. Sus estepas serían convertidas por los japoneses en fértiles territorios, en grandes ciudades.

Se dice muchas veces que el fin justifica los medios. Siempre que sean legales, sí. ¿Es que no hay otros medios de arreglar las cuestiones? ¿Para qué entonces ese organismo que reside en Ginebra, que se llama la Sociedad de Naciones? Este organismo, como todos los hoy día existentes, padece una crisis de autoridad. Lo vemos por el conflicto planteado entre Bolivia y Paraguay. Hace tiempo que estas dos naciones se hostilizan continuamente a pesar de no haber sido declarada la guerra. ¿Porqué no lo resuelve la Sociedad de Naciones? ¿Es que no tiene suficiente autoridad para ello?

Hay que evitar a toda costa que los hombres se maten. El día que esto sea un hecho, se habrá dado un paso gigantesco en el camino de la pacificación. Todas las cosas en la vida tienen solución. Lo que hace falta es voluntad y buena fé; así todas las cosas las arreglaremos por el camino de la paz.

VICENTE F. BERZOCANA

CERVEZA MAHOU

REPRESENTANTE
EN EXTREMADURA

Francisco Cruz Quirós

«Trayectoria Política», es la obra más importante que se ha escrito sobre la vida de don Alejandro Lerroux.

¡A LOS CORRELIGIONARIOS!

Con motivo del homenaje nacional a don Alejandro Lerroux, ha surgido el propósito de que la efusión de esa prevista jornada de personales adhesiones innumerables no se desvanezca sin dejar rastro, o, mejor dicho, sin materializarse en algo concreto que pueda simbolizarla una vez extinguida. Para lograrlo, hemos pensado que ni la lápida como moratativa, ni la medalla acuñada expresamente, cuadran a la cordial vida dinámica del festejado, que ha entrado gloriosamente en una ancianidad plena de arrestos juveniles con sus impulsos generosos de siempre, acrecentados y, por algunos, tan mal correspondidos.

Esa admirable vida de lucha, rematada por los sacrificios acumulados ahora en su cúspide, que se convierte en mansión de la serenidad, en cuyos muros se quiebran las flechas del odio y de la envidia envenenadas de maledicencia, merece una perpetuación singular del homenaje que vamos a rendirle, plasmada en una cosa viva con sanas resonancias sentimentales. Y se ha pensado en adquirir, con ánimo de pulirla y adecorarla, la casa humilde del pueblecito andaluz de La Rambla, en la cual nació Alejandro Lerroux. (La Rambla, pueblo cercano a la Córdoba de Séneca, de donde arranca, sin duda, el concepto clásico—armonía, mesura orden y exacta noción de los límites—que tiene de la política nuestro arquitecto de la República.)

Si ponemos dulce calor de hogar en nuestro homenaje al luchador infatigable, nos acercaremos más a él, tan humano siempre en todo. Vamos, resueltamente, a allanar el camino de la vida breve, a quien lo recorrió a pie firme cuando estaba sembrado de obstáculos y empedrado de guijarros heridores. Hemos de lograr que su hogar madrileño y su casa paterna del pueblecito cordobés le cobijen amorosamente, librándole de preocupaciones crematísticas, con esa entrañable compenetración, que, en el ocaso de la vida, establecemos los hombres entre las cuatro paredes y el techo que nos resguardan de toda inclemencia, lo cual tanto enaltece al humano concepto de la plena posesión.

Plenamente suyas las casas de Lerroux, propietario por obra y gracia del afecto de sus correligionarios y de la admiración del gran número de ciudadanos españoles que simpatizan con su política de consolidación del régimen republicano.

Para conseguirlo, queda abierta una suscripción voluntaria en todos los Centros Radicales de España.

Vamos, entre todos, a dorar un poco los restantes años de vida—¡Ojalá sean muchos!—del egregio político, que, en su dilapidación de palabras, ideas y acciones en defensa de la República—política de cigarra saturada de amplias generosidades—, no ha tenido tiempo de imitar a la hormiga.

Convencidos de que será usted uno de los primeros en responder a nuestro llamamiento, nos es muy grato saludarle atentamente.

Por la Comisión: El Presidente, Juan Pich.

Los mejores Caramelos y Jarabes para refrescos, son los que llevan la marca PATRONA DE ESPAÑA.—Dirigir los pedidos a LUCIO GONZALEZ PORTAJE

Instrucciones técnico-higiénicas relativas a las construcciones escolares

Por considerarlo de gran interés para los Ayuntamientos publicamos a continuación unas bases complementarias de las publicadas con anterioridad.

28 julio.—O. M. Instrucciones técnico-higiénicas relativas a las construcciones escolares

Este ministerio ha tenido a bien aprobar las adjuntas instrucciones técnico-higiénicas, relativas a las construcciones escolares, cuyas normas habrán de observarse en la redacción y aprobación de los proyectos que se formulen para la construcción de edificios con destino a Escuelas nacionales de Primera enseñanza.

Instrucciones técnico-higiénicas relativas a las construcciones escolares

La Oficina técnica de Construcción de Escuelas, para dar cumplimiento a lo ordenado en el artículo 21 del decreto fecha 15 de junio de 1934, del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, redacta las siguientes instrucciones técnico-higiénicas.

La peculiar modalidad de estas nuevas Instrucciones ha de estar reflejada de una manera clara. Las Instrucciones anteriores fueron redactadas para poder ser interpretadas fundamentalmente por personas no preparadas al efecto ni en conocimientos técnicos, ni higiénicos. El decreto orgánico a que antes hacemos referencia tiene, entre otras, la novedad de que los arquitectos escolares sean los que escojan los solares en que se han de construir las Escuelas. Por lo tanto, podemos tener la seguridad que los solares que se escojan serán los que con perfecta objetividad cumplan mejor el fin para que son destinados. La amplitud, en relación con la capacidad necesaria y con las distancias de unos a otros edificios, para que la iluminación sea perfecta, serán cuestiones que han de venir en todo momento resueltas en la Memoria que en cada caso acompañe al plano del solar.

Otros problemas nos preocupan al redactar estas condiciones técnico-higiénicas; el fundamental es que ellas no representen sólo el estudio detallado de todas las condiciones que debe reunir una Escuela ideal, sino no olvidar en todo momento que tenemos que vivir con realidades constantemente, y que habrá un

número grande donde se pueda aplicar alguna parte de esas condiciones de la Escuela ideal, pero no igual en todos los casos, como si fuera una receta de laboratorio. Por esto, dedicamos una primera parte a orientaciones, donde debemos pensar siempre en cómo debe ser nuestra Escuela ideal; pero todo lo que allí consignamos no puede ser impuesto, no puede ser preceptivo para que se emplee en todas las Escuelas que se hagan en España. A continuación, en la segunda parte, establecemos las condiciones mínimas que pueden ser aceptadas por este ministerio para las construcciones escolares de España, sin que puedan aceptarse otras más restringidas sin perfecta consulta a la Superioridad; es decir, en aquellos pocos casos de excepción donde no pueden cumplirse esas condiciones mínimas, será necesario que la Oficina técnica eleve un trabajo bien razonado a la Superioridad, para que resuelva estos casos de extrema urgencia.

Por lo tanto, estas instrucciones contendrán dos partes: la primera, que ha de llamarse «Orientaciones generales», y la segunda, «Condiciones mínimas que han de reunir las construcciones escolares».

I.—Orientaciones generales
a) Conceptos de la Escuela

«La alegría y el bullicio del niño con cosa divina. Haced que duren, y animen, y calienten por todas partes como un sol, al mundo».

Eso decía el gran Maestro de los Maestros, el creador de la Pedagogía.

¿Cómo podemos ser modestos colaboradores, en la simple modalidad de las construcciones escolares, en la existencia—perfecta armonía de Maestros alegres, Escuela con sol, enseñanza, llena de emoción, etc.—de ese constante bienestar bullicioso del niño?

Encontramos la respuesta a esta pregunta que nos hacemos, en las mismas ideas del Maestro, cuando condena con energía: «La Escuela triste, sin sol, sin horizonte, de espaldas al campo...»

Esto es lo que hemos de evitar siempre.

Nuestra futura Escuela debe ser una casa de educación. He-

JAVIER Fotógrafo

ARTICULOS PARA AFICIONADOS

PABLO IGLESIAS, 12
(ANTES PINTORES)

Si usted quiere documentarse sobre la importante vida de nuestro Jefe, lea «Trayectoria Política».

CERVECERIA «EL SANATORIO»

FIAMBRES Y MARISCOS

Calle El Brocense, 1 y 3 = Teléfono, 204

GRAN GARAGE

Ronda de Hospital - Teléfono, 239 - CACERES

JAUAS INDEPENDIENTES — ABONOS MENSUALES CON ASISTENCIA COMPLETA PARA LOS COCHES SOLDADURA AUTOGENA

Gran Taller de Reparaciones

Jefe de Talleres: SEBASTIAN MARIN

Oficinas: Avenida de la República, 3.—Teléfono, 225

Toda la correspondencia a FELIX CRESPO DE URIBARRI

FÁBRICA Y ALMACENES DE PIMENTÓN



MARCA REGISTRADA

FELIPE LÓPEZ GARCÍA

• CACERES • PLASENCIA • ESPAÑA •

SE VENDE

Una máquina de construir Rasillas huecas y macizas, ladrillos macizos y huecos de varios tamaños, teja curva con todos los moldes necesarios y un motor de Gasolina seis caballos. : :

PARA TRATAR CON SU DUEÑO

DON ANGEL CANUTO MENDO

Calle de la Encarnación, n.º 16

Teléfonos 39 y 148

Plasencia (Cáceres)

mos de procurar que colabore con ella la familia. Si desgraciadamente la actual familia, en parte al menos, destruye ese ambiente educativo favorable a los niños, debemos prolongar la permanencia de ellos en la Escuela y quizá llegar a que el Maestro sea educador de las mismas familias de los niños.

Esta observación puede ser necesaria en todos los casos; las consecuencias que se deduzcan pueden ser de gran utilidad en la determinación del programa que en cada caso sea conveniente hacer para una Escuela.

La Escuela, el edificio escolar, no será el lugar donde niños y maestros acumulen los datos para el conocimiento; esos datos deben captarse en medio de la realidad, mostrada en plena vida; sólo habrá de hacerse en ella el comentario, el análisis, la observación, etc., etc., que en resumen sea la lección constante. Por lo tanto, el niño deberá tener cerca, en la vida diaria, el mayor número de cosas para analizarlas y estudiarlas. El ideal, por tanto, sería la Escuela al aire libre, con las solas limitaciones que imponga el clima. Vida en el campo con severas condiciones higiénicas, en plena «alegría y bullicio divinos». Y si esto no puede tenerse en cuenta, por ahora, más que como ideal, al menos demos a los niños luz, oxígeno, casas aisladas por una franja de verdor que embellezcan esos edificios, alejados de ruidos que entorpezcan la labor reposada que niños y maestros hagan.

Para obtener un excelente edificio escuela, lo fundamental, la condición primera es tener un solar grande y sano. Esta condición resuelve por sí sola los inconvenientes que puedan encontrarse en relación con el emplazamiento, la orientación, etc. Un solar amplio, con un cerramiento de seto vivo, de limitación de terreno, no de defensa, que la Escuela, si cumple su misión para nada la necesita, y en el centro, aislada, una casita limpia, cuidada con amor, y unos niños que pasan sus días en unión de sus maestros inquiriendo el por qué de las cosas, para que luego puedan convertirse, poco a poco, en hombres reflexivos que descubran su mundo interior: su alma.

Por lo tanto, la Escuela, mejor, el recinto escolar, estará integrado por el edificio o los edificios escolares y el campo escolar con sus diversas modalidades

peculiares a sus funciones especiales.

b) Campo escolar

El campo escolar no es el jardín de la Escuela, jardín con rincones bellos—plantas, flores, fuentes, estatuas, etc., etc.—estimulantes en función educadora de la fantasía de los niños; no es tampoco el campo de experimentación para el mejor conocimiento de las cosas en su evolución de vida; no es el lugar donde se disponen cobertizos para librar a los niños del sol y de la lluvia; no es el campo de juego, etc. El campo escolar es todo eso a la vez, pero siempre, en su conjunto y en los detalles, con función educadora; es el pequeño mundo que hemos de formar para que en él viva el niño y para que, en esa acción constante de vida, descubra el Maestro en él sus características psicofísicas, su personalidad en germen y sepa conducirlo afectuosamente en el proceso educativo.

Es necesario este campo para el descanso como función higiénica y pedagógica: en el primer concepto, para que respire el niño aire puro, después de haber permanecido bastante tiempo en un local cerrado; en el segundo, para el descanso, cumpliendo la ley pedagógica de la variedad en la actividad y la permanencia de la acción durante la vigilia.

En el juego es donde el niño puede ofrecer al Maestro el fondo de su alma y donde se desarrollará, con ritmo acelerado, su personalidad, por ser él el que lleva plenamente el mando en la acción, en el hecho de ideación y de ejecución, en el pensar y en el hacer. ¡Ese ritmo misterioso de lo real, tan de acuerdo con todos los niños! El niño o un grupo de niños eligen sus juegos, no les son impuestos por nadie, y esa elección es siempre concordante con sus aficiones y sus aptitudes.

Además, en este campo escolar es donde el Maestro puede influir en sus discípulos de modo más directo e individual.

(Se continuará)

«Trayectoria Política», se vende en la Secretaría del Partido Radical, Avenida de Cervantes, 26.-Cáceres.

SIMON BOHIGAS RODAS

ABOGADO
REPRESENTACIONES
DE AYUNTAMIENTOS
Avenida de Cervantes, 46
TELÉFONO, 193
CACERES

ANDRÉS CORCHADO
CARBONES MINERALES
Y VEGETALES
Condes, 1 Teléfono, 304
CACERES

Interviús proletarias
Las mujeres que fríegan la Casa Grande

A mi intención no llega sentirme invasor en el jardín tan amorosamente cuidado por mi dilecto compañero «Ceclavín», que tantas flores y tantos pensamientos nos ofrece.

Por una vez, siquiera para llenar un hueco, voy a recoger el lamento en disimulo de las almas sufridas. No basta oír las; hay que escucharlas y después contarle todo a la ciudad y al mundo.

El Ayuntamiento de Barcelona es un edificio y otro edificio, grandes uno y otro; unidos por dos puentes superpuestos, ombligo común de dos construcciones siamesas.

A la puerta principal vigila constantemente un guardia, que no pregunta a nadie a dónde va. Al guardia le preguntan muchos a dónde hay que ir.

Y marean al hombre, vestido de rojo y negro, que no se queja más que en la intimidad vivificadora de la cantina, porque la familia ya va perdiendo su carácter íntimo.

El guardia urbano barcelonés es hombre de resignación y de talento. Sabe que abrir la esclusa del dolor ante la familia, encierra la posibilidad del descrédito y la exposición de ser vencido. La parentela es el tierno, amoroso, animoso y natural enemigo del hombre, como lo son todos los deudos y lo serán, eternamente, todas las deudas.

Y no se queja el guardia, dueño, al fin, de un empleo, que es una especie de autorización para morirse de hambre poco a poco. Por la Casa de la Ciudad desfilan a diario miles y miles de personas: políticos, impolíticos, apolíticos, turistas, comerciantes, industriales, gente alta, gente baja, algunos ricos, muchos pobres, muchos cojos, muchos cojos pobres y alguna mujer cargada con dos crios, amén de hallarse encinta (desceñida, encinta, que diría don Miguel de Unamuno).

En la secretaría del alcalde se reparten bonos de beneficencia, cuando hay bonos, y algún socorro en dinero cuando hay disponibilidad de numerario. La puerta es de hierro.

Invaden los pasillos muchos hombres afligidos, que en antesala de años aguardan un piadoso volante, o en antesala de días una piedad menor de asilo o clínica.

Y el Ayuntamiento ha de ser limpiado cada día.

Polvo, barro, colillas, baba y esputos en torno a las salvaderas, donde no hace blanco ningún tísico ni al escupir de cerca.

Unas cuantas mujeres, dos horas antes de que a la Casa Grande llegue empleado alguno, dejan como un jasje el interior de los dos edificios.

Buena dependencia. Butacas. Sillones. Una gran mesa con linoleum. Muchas carpetas. Son las ocho y media de la mañana. Una mujer cuarentona, garrida, suelta y resuelta, hace gimnasia rítmica empuñando el guía de un «aspirador» con las dos manos.

No hemos dormido, y un sillón nos acoge con sus brazos abiertos.

La mujer nos anticipa los buenos días con esa cortesía caricosa de las hembras meridionales, que ponen llanto en sus cantares y cantan en sus labores. Parecen tomarse el trabajo a broma. Son hembras desenvueltas que hablan mucho, que cambian las gracias de sus palabras y el acento de sus palabras con todo el que charla con ellas; que no rehuyen la mirada de nadie y que menos tímidas, menos circunspectas, acaso son menos peligrosas que las mujeres del Norte, como el maestro Palacio Valdés nos insinuara.

—Si, señor. Trabajamos dos horas y nos dan dos pesetas. Un poco de aquí y otro de allí, vamos pasando. Al salir de aquí, a lavar... Son «siete»...

—¿Y tiene usted siete hijos, tan joven?

—Muchas gracias.
—¿Ya no tendrá usted más?
—Eso pregúnteselo a mi marido.

—¿Qué hace su marido?
—Trabaja cuando hay faena; y cuando no la hay, buscarla.

Así nos habla la esposa y madre nacida en el Mediodía, que parece predestinada a desposarse con el dolor en cuanto la adolescencia asoma. Mujeres que adoran al sol y no tienen miedo al agua; que huelen a vida, a polvos de gas y a campo, y su deformidad gloriosa consiste en ofrecer el vientre en perpetua curva como una promesa constante de que el mundo ha de seguir.

—¿Usted es de los «papeles»?
—nos pregunta cuando, adormeciéndonos, esperamos que suene el timbre del teléfono.

—No—aseguramos con la mayor desvergüenza.

—Es que sentiría que se dijera nada, porque aquí nos tratan muy bien. Ya ve usted, dos pesetas por hora, ¡como está todo!

Medio dormido, finjo la «otra mitad» de sueño.

—¿Le molesto?
—Mujer, por Dios, al contrario.

Y mientras, con un trapo en la boca del aspirador, esparce por el suelo cera en polvo, canta la limpia mujer en voz apenas perceptible donde se funden el suspiro y el sollozo, la aflicción y la desesperanza:

El hombre que a la mujer la abandona y la ha querido, no debió nunca nacer; es un borde, un mal nacido porque confundió el querer.

He retrocedido casi toda mi edad. El sillón tiene algo de cuna.

LUIS MONTERO

Elpidio Solís Borrella

PROCURADOR Y
AGENTE DE NEGOCIOS
Calle de los Capitanes Galán y García Hernández
CACERES

CAFE MERCANTIL
RESTAURANT-BAR

Servicios a la carta y por cubiertos
Plaza de San Juan (antiguo edificio de Hacienda)

Teodoro Soriano
Gran fábrica de pastas
«La Camerana»,
MERIDA

José Pérez Regodín

Agente de Negocios
y Apoderado de Ayuntamientos
Margallo, 42 Cáceres

ALEJANDRO LERROUX

He aquí el hombre evocador de virtudes cívicas, altruista, inspirador de nobles ideas, dominador de masas, encarnación de los sentimientos republicanos y ejemplo claro de limpia civilidad.

A su fervoroso patriotismo, a su inagotable desinterés, a su espíritu de sacrificio, la España republicana le debe un homenaje, que deje estela más duradera que el recuerdo de unas palabras entusiastas y fervorosas.

Al ilustre caudillo, se le debe algo que sirva para honrarle, al propio tiempo que se honran los buenos republicanos, aquellos que en él tuvieron guía, consejo y ejemplo.

Adquirir por suscripción nacional la casa en que nació el glorioso líder de la república, significa, a la vez, obsequiar al jefe, inmortalizar su pueblo y adquirir una mansión que sea monumento nacional republicano, arca de nuestros ideales que, con la llave de oro de su soberana inteligencia, de techo y paz al potente cerebro donde germinó el verbo de nuestro partido.

Todos, cada uno en la medida de sus fuerzas, debe apresurarse a depositar su esfuerzo, que será como adquirir el derecho de sentirse cooperante en un acto de justicia y colaborador en una obra de consolidación de afectos positivos hacia el nombre de nuestro ilustre jefe Alejandro Lerroux, el perseguido, el vituperado, el calumniado, el que sobreponiéndose a todo, logra flotar incólume sobre el oleaje de la malicia y ofreciendo al enemigo el pecho, jamás cobarde, y a sus amigos el corazón, cuanto más lacerado, más amante.

¡Republicanos, apresuraos a depositar vuestro grano de arena, ayudad a que la adquisición de la casa donde nació el ilustre republicano, sea el hogar propio del caudillo y casona patriarcal, donde sus correligionarios vayamos en peregrinación a buscar su sabio consejo y sus ejemplares lecciones!

AUGUSTO MARCOS BRAVO

PROCURADOR DE
LOS TRIBUNALES
TELÉFONO NÚM. 35
GARROVILLAS (Cáceres)

ANUNCIO

Se venden 400 ovejas de vientre, en su mayoría blancas, ganado joven, escogido gordo, con sus correspondientes carneros; se hallan pastando en la dehesa MIRONCILLOS, término de Malpartida de Plasencia, donde pueden pasar a verlas y para tratar en casa del vendedor don Maximino Aparicio Cirujano, en Jaraiz de la Vera (Cáceres).

El libro de Carmona, «Trayectoria Política», debe usted leerlo si quiere saber cuanto ha dicho y escrito nuestro ilustre Jefe.

¿Queréis comer bien?

Id al
CIRCULO DE ARTESANOS
Su abastecedor Eugenio
Alonso, tiene muy buen
cocinero y seréis bien
atendidos.

Francisco Martín Merchán

AGENTE DE NEGOCIOS
Habilitado de Clases Pasivas y
Apoderado de Ayuntamientos
PLAZA MAYOR, 41-CACERES

«El patriotismo no se fomenta con amenazas. El mal se cura haciendo habitable la patria, civilizando la tierra, procurando el bienestar y la felicidad del español...»

EL RADICAL

«Por encima del fuero común y del privilegiado, por encima de los tribunales civiles y militares, de la judicatura y del Ejército, está el pueblo, la sociedad, que a los unos les dice: «Vosotros administraréis justicia en nombre del pueblo», y les dice a los otros: «Vosotros, en mi nombre, defenderéis la patria»

BOCETOS

¡Ha muerto un ex infante español!

Ha muerto el ex infante don Gonzalo, Manuel, María, Bernardo, Narciso, Alfonso, Mauricio de Borbón y Battenberg en tierra extranjera.

¡Ha muerto un «infante»!, proclama la Prensa a grandes titulares. Un hombre de sangre «azul». Un hombre que no sentía los latidos de un pueblo fervorosamente republicano. Un descendiente ¡ay! quizás el único que no tenía taras físicas de los Borbones. La familia ex reinante en España, tenía toda una serie de estas taras. El infante que no era sordo, solía estar medio mudo; el que no tenía una enfermedad de la vista, sufría de una anemia abrumadora, que se reflejaba en su cara real.

Aquí, en esta miseria fisiológica, era donde se mostraba a los ojos de los hombres del pueblo, toda una podredumbre oligárquica monárquica: porque después de las enfermedades corporales, venían las crisis políticas y de régimen. Todas las juergas, bacanales, festines, espectáculos de lujuria y borracheras reales y cortesanas, solían terminar con enfermedades venéreas.

Cosa extraña (?), en verdad. Pero era una realidad. Los ayudantes, los sirvientes palaciegos ya estaban acostumbrados a estos espectáculos denigrantes. Epitetismo. Palabras fuertes. Parcidas a las que usa el «populacho», este populacho tan circunstancial, tan simpático, con esa campechanía seca, fuerte, tan arraigada a esa alma catalana.

Ha muerto Gonzalo de Borbón y ha muerto merced a un desgraciado accidente automovilístico. Y ha sido un aristócrata, émulo de Speicher o de Magne, el barón de Neumann, austriaco. Una falsa maniobra del vehículo, una herida gravísima y la muerte en un Hospital, acompañado de su hermana, la ex princesa Beatriz. Alfonso de Borbón, no llegó a verle con vida. Y esa misma Prensa, con patetismo indignante, nos relata la tragedia de la familia que para desgracia de nuestro país, reinó.

¿Por qué se empeña esa Prensa monárquica en explotar tan inadecuadamente el sentimentalismo patriótico, realista y monárquico? Es verdad que hoy, la monarquía, no pasa de ser la ilusión de algunos cerebros que están atrofiados por los fracasos frecuentes del régimen feudal y dictatorial. No tiene nada de particular, que un padre no haya

podido admirar la faz agonizante de su hijo, no es la primera vez que ocurre. No deja de tener sentimentalismo, humanismo esta cuestión. Ningún ser humano se ha de reír ante tamaña desgracia familiar. Guardémonos de ello.

Pero esta infame Prensa, libelo de algo caduco y ochocentista, tipicismo en asesinatos y masacres de ciudadano, orgía medieval para derogar las tácticas nacionales constitucionales, cumpliría mucho mejor en su tarea más o menos pura de defender algo que a suerte de todos los españoles no volverá, y si intentan retrotraer, reaccionaremos adecuadamente los republicanos, con señalar todos los antecedentes «familiares» al caso presente.

Han señalado al Padre Borbón. A la Battenberg.

Pero no se quejaron en su día de la tragedia que representaba aquella inhumana matanza de Annual. Aquella más lejana de Cuba. Aquella ejecución de la ley de fugas por el chacal Martínez Anido. Aquellos fusilamientos de nuestros mártires, los eternos gloriosos republicanos, insignes españoles y patriotas, los Galán y García Hernández, que fueron fusilados en ara a la Libertad, esta Libertad tan encomiosa y digna.

Gonzalo tenía padre y madre. Pero el trompeta humilde y jovenzuelo de cualquier regimiento de los que sucumbieron en cualquier guerra. El militante sindicalista que luchaba por sus reivindicaciones económicas. Los militares patriotas y republicanos que murieron dignamente por el actual régimen. Todos ellos tenían padre y madre o uno de ambos sexos que los pusieron en vida.

Y no se quejaron. No misericordiaron perdones «cristianos». No escribieron artículos luctuosos y piadosos.

Pero, decimos: También éstos eran hombres humanos. Y lo que se hace con unos, se ha de hacer con los otros. O se obra en perfecta mano jesuítica. Y las trompetas justicieras dicen: ¡Descansen en paz, Gonzalo. Descansen en paz los otros! Todos unos. Todos hombres. Todos humanos. Sin distinción. Por justicia. Por libertad.

TONNY

Lea «Trayectoria Política» y sabrá el Partido en que milita.

TRAYECTORIA POLÍTICA

En la Secretaría de nuestro Comité Provincial, se encuentra de venta la importante obra política de los Sres. SALAZAR ALONSO, CARMONA y ARRAZOLA.

Queremos nuevamente recordar a todos nuestros Comités locales y afiliados de la provincia la importancia que su lectura lleva consigo.

El medio más verídico para documentarse en la vida del más grande hombre de la República Española, es la lectura de

TRAYECTORIA POLÍTICA

Todos los correligionarios deben apresurarse a hacer sus encargos a la Secretaría del Partido Radical. AVENIDA DE CERVANTES, núm. 26.

El precio de cada tomo es de 6 pesetas

El V Congreso Nacional de Riegos

Asistirá a los actos inaugurales S. E. el Presidente de la República. — La organización de la Exposición. — Las fiestas y excursiones

Como ya se sabe, ha sido acordado en firme el viaje de su excelencia el presidente de la República a Valladolid, el día 23 de Septiembre próximo, para concurrir a la sesión inaugural del V Congreso Nacional de Riegos y apertura de la Exposición aneja.

Confirmando esa noticia, que tanto contribuye a realzar la importancia del Congreso, el presidente del mismo, don Abilio Calderón, ha recibido una carta del ministro de Obras Públicas, de la cual son los siguientes párrafos:

«En el Consejo de ministros celebrado esta mañana bajo la presidencia de S. E. el presidente de la República, se ha tratado de la conveniencia de que para mayor realce del acto, asistiese el señor presidente de la República a la sesión de apertura del próximo V Congreso Nacional de Riegos.

Previamente, el Gobierno, y después con gran entusiasmo el señor presidente de la República, estimaron que, en efecto, la importancia de esa Asamblea y su trascendencia nacional, justificaba plenamente cuanto pudiera hacerse para su mayor realce».

Acompañarán al presidente de la República en su viaje a Valladolid, varios miembros del Gobierno. Además, la sesión de clausura del Congreso, será presidida por el ministro de Obras Públicas.

En los locales donde será instalada la Exposición de maquinaria, productos de la tierra y la ganadería, materiales relacionados con las obras hidráulicas y el regadío, planes y proyectos de riego, etc., prosiguen los activos trabajos de preparación. Muchos expositores han comenzado el montaje de sus stands, que se proponen presentar con toda esplendidez.

A todos los expositores, ruega encarecidamente la Comisión Ejecutiva apresuren su instalación, para evitar dificultades de última hora.

Se advierte también, que el plazo para la inscripción de congresistas individuales y corporativos, quedará cerrado con antelación suficiente para poder disponer cuidadosamente los alojamientos, programas de fiesta, excursiones y demás actos.

Una vez resuelto lo referente al viaje del presidente de la República y el Gobierno, se ultima el programa completo del Congreso, a fin de que reúna los mayores alicientes, especialmente, en honor de los congresistas forasteros y expositores.

Aparte de los demás actos, todos los días se celebrarán brillantes fiestas en el recinto de la Exposición. Las excursiones incluidas en el programa, serán cuatro, de singular interés.

Las oficinas del Congreso y Exposición aneja, establecidas en el Ayuntamiento de Valladolid, reciben las inscripciones y peticiones de stands, facilitando rápidamente toda clase de informes y detalles.

Lea usted EL RADICAL

COMENTARIOS

NESTOR MAKNO

Ha muerto en París Nestor Makno. Su nombre no dirá quizá nada a los lectores de este artículo. Sin embargo...

1917. Ucrania. Las «tierras negras» se tornan rojas. El país del trigo es el país del hambre. Diríase un Tazneruft europeo, salvo que tiene agua. Todo es desolación desde el Dnieper al Mar Negro. Como en los tiempos inhumanos que describiera Sienkiewicz, la estepa se cubre de incendios y cadáveres. Por el hierro y por el fuego, los hombres intentan dominar a los hombres...

Los alemanes son dueños de Ucrania. Y han inventado un nuevo Mazeppa. Pero éste no ha montado un veloz caballo para galopar en la noche por los campos de innumerables senderos, como el legendario héroe amigo del rey Carlos de Suecia.

Ese *hetman* de Ucrania se llama Skoropadski. Ha creado una sombra de gobierno. Y esa sombra de gobierno se sostiene gracias a las bayonetas germánicas.

El país ucraniano calla. Calla mientras ruje en el Norte la tormenta roja, que pronto se correrá hacia el Sur...

Un pueblecillo. Y en él, un maestro de escuela elemental. Tipo extraño. Cara pálida. Mejillas huesosas. Hundidos ojos lameantes. Pelo negro y largo, que cae en melenas sobre los hombros puntiagudos. Sandalias. Máscara grotesca y terrible. ¿Qué hay detrás de ella? Ese maestro de escuela se llama Nestor Makno. Ha luchado contra el zarismo. Fué deportado a Siberia. Volvió. Y cuando, los teutones vencedores de Rusia, penetraron Ucrania adentro y conquistaron Kiew, sintióse patriota.

¡Patriota él! Porque no era de los Kerensky. Ni siquiera de los de Lenine. Se decía anarquista. Soñaba con una sociedad sin leyes ni autoridades, fundada en el libre acuerdo. Unas lecturas de Kropotkin habían ganado su cerebro de estrecho primario, incapaz de generalizaciones fecundas, para la causa mítica de la Acracia.

¿Cómo, pues, aquel hombre ideológicamente sin patria, se sublevó contra el invasor? Quizás él mismo no supo explicárselo. Un día, salió de su pueblo y de su escuela a la cabeza de un puñado de campesinos armados de palos y hoces. Y se apostó en un bosquecillo. Y precipitóse contra la primera patrulla alemana que acertó a pasar por la próxima carretera.

La guerrilla aumentó. Se cogió a los alemanes fusiles, ametralladoras y bombas de mano. Numerosos desertores del ejército ruso se unieron a ella. Y se convirtió en un pintoresco y feroz ejército, que corría Ucrania matando alemanes y germanófilos y colgando de los árboles de paso, a los propietarios y a los burgueses de las ciudades.

Los alemanes, después de Bret Litovski, evacuaron Ucrania. Desapareció Skoropadski. Surgió Potliura, que de la mesa de una oficina ascendió al generalato de cien mil energúmenos sedientos de sangre judía. Los bolcheviques bajaron de Moscú. Los blancos de Wrangel avanzaron desde Crimea. Y

Nestor Makno, entre aquella confusión, declaró la guerra a todos los regimenes.

Los blancos wrangelianos, partidarios de la vuelta del Zarismo, los antisemitas de Petliura, los separatistas de la Rada de Kiew, que pretendían hacer de Ucrania una nación independiente de Rusia y los bolcheviques de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas, eran, según Nestor Makno, igualmente enemigos del campesino infeliz, desheredado y miserable. Y levantó en masas las aldeas. Y formó un enorme y singularísimo ejército de labriegos. Y al frente de él arrojóse a la más bárbara de las empresas de exterminio que han conocido las llanuras del Sudeste ruso, después de los Mogoles y de los turcos y de los cosacos.

Era aquello como una marea de carros, bueyes, y hombres. Un éxodo bíblico. Avanzaba cubriendo la estepa y dejaba tras sí una estela de desolaciones. Todo ardía. Todo quedaba arrasado. No se perdonaba a los ancianos, las mujeres ni los niños. «¡Matad!» ordenaba Makno implacable. Y se mataba, se mataba...

Bagritzky, un poeta de Ucrania que estuvo con Makno, ha publicado en Moscú un poema donde se describe la gesta del atroz caudillo. Lo pinta con sus negras melenas, con sus ojos hundidos, con sus mejillas huesosas, donde la tuberculosis ponía ya sus rosas mortales, con sus manos esqueléticas...

Nestor Makno vivía un ensueño de destrucción. Todo debía ser derribado sobre la tierra desnuda y virgen. Instituciones y tradiciones, tenían que desaparecer entre llamas y cuerpos sangrientos. Y encima, la luz roja de la Acracia habría de fulgurar como un faro.

Pero Trotzky, el más violento, enérgico y autoritario de los hombres, el Carnot eslavo, brazo de Lenín, después de vencer a los blancos de Wrangel, envió contra Makno a varias de sus divisiones. Los carros colmados de campesinos chocaron contra los batallones que, tras romper la defensa wrangeliana en el istmo de Perokop, habían llegado hasta Odessa. Los bueyes de cuerpos pintados de rojo, fueron botín de los vencedores. Y Makno huyó...

Algunos meses más tarde estaba en París. Trabajaba aplicadamente en un taller de carpintería. Durante diez años ha sido un laborioso y metódico oficial, que merecía los elogios del patrón. Algunas veces, un emigrado ruso iba a visitarle y después de las horas del trabajo, evocaban el pasado.

Y dicese que Nestor Makno, entre tos y tos, escupiendo sangre, complaciase en hacer el cálculo de los que habían muerto, allá abajo, del Dniester al Mar Negro, a manos de los suyos. Y se añade que ese cálculo hacía subir las víctimas a doscientas mil...

FABIÁN VIDAL

«Trayectoria Política», constituye el resumen histórico del Partido Radical.

Imprenta de García Floriano